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一個值得效法的母親一個值得效法的母親一個值得效法的母親一個值得效法的母親    
時間: 30 分鐘 

 

各位弟兄姊妹，主日平安。上個星期天，我們說到要打電話給那些離開教會的朋友，有舉手的那些人，

你是否打了電話？我打了一些，還有一些沒有打，如果你還沒有打電話的，記得這個星期要關心這些

朋友。證道開始前，祝各位媽媽，母親節快樂。澳洲母親節的慶祝活動，是在 1920+年從對面的長老會

開始的，目的是以鮮花來代表對媽媽的愛和感恩。當時對面坐了 1-2 千人，還立了一塊石頭作紀念，

所以今天在對面他們特別為此而紀念。我們也盼望，每一個人都紀念母親為我們所付出的辛勞。今天，

我從聖經中，要說一個母親的故事，或者應該說，一個想做媽媽的人的故事。                                                                                                                      

1. 每個人都有難處每個人都有難處每個人都有難處每個人都有難處 

1 以法蓮山區有一個拉瑪的瑣非人，名叫以利加拿，他是蘇弗的玄孫，託戶的曾孫，以利戶的孫子，耶

羅罕的兒子，是以法蓮人。2 他有兩個妻子：一個名叫哈拿，另一個名叫毗尼拿。毗尼拿有孩子，哈拿

卻沒有孩子。3 這人每年從本城上到示羅，敬拜萬軍之耶和華，向他獻祭。在那裏有以利的兩個兒子何

弗尼和非尼哈當耶和華的祭司。4 每逢獻祭的日子，以利加拿把祭肉分給他的妻子毗尼拿和毗尼拿所生

的兒女。5 他給哈拿的卻是雙分，因為他愛哈拿。耶和華卻不使哈拿生育。6 她的對頭毗尼拿因耶和華

不使哈拿生育，就常常惹她發怒，要使她生氣。7 年年都是如此。每當她上到耶和華殿的時候，毗尼拿

就這樣惹她發怒，以致她哭泣不吃飯。8 她丈夫以利加拿對她說：「哈拿，你為何哭泣？為何不吃飯？

為何傷心難過呢？有我不比有十個兒子更好嗎？」9 他們在示羅吃喝完了，哈拿就站起來。祭司以利坐

在耶和華殿門框旁邊的位子上。10 哈拿心裏愁苦，就痛痛哭泣，向耶和華祈禱。  

 

有一個人叫做以利加拿，這個人很親近神，每年都上到士羅，向神獻祭。2他有兩個妻子：一個名叫哈

拿，另一個名叫毗尼拿。毗尼拿有孩子，哈拿卻沒有孩子。這個人的問題是有兩個太太，聖經中有兩

個太太或以上的，幾乎都有很多的問題，最大的問題是忌妒。兩個太太一個有孩子，一個沒有孩子，

哈拿是沒有孩子的那個。哈拿應該是大老婆，因為聖經通常把大的放前面，很可能因為大老婆生不出

來，所以她娶了小老婆，也真的生了小孩，這就證明了，不生的問題是出在哈拿。第四、五節說，以

利加拿把祭肉分給兩個太太，每年他都給哈拿雙份，因為他偏心，第六、七節說年年毗尼拿都惹哈拿

發怒，氣到很難過，在過去我們會說，哈拿的肚子不爭氣。所以她也沒辦法，所以很難過。丈夫對哈

拿算是不錯的，可是男人總是不瞭解女人，還一直問，最後還說有他比十個兒子更好。可是這並不能

給哈拿安慰，所以10節我們看見，她仍然痛痛哭泣。 
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我們剛剛讀完整個故事，我們知道哈拿是很愛神的人。愛神的人會不會就一帆風順，不見得，甚至我

們看見，第五、六節，哈拿不能生，是神的不讓她生，.耶和華卻不使哈拿生育。6她的對頭毗尼拿因

耶和華不使哈拿生育，每個人都有他的難處，而哈拿的難處，是神直接的工作。神賜福，神也降災禍。

可能你會想，神不是愛嗎？祂為什麼會降災禍？這就是神的試驗。災禍好不好，當然不好，但是一個

人是否順服神的帶領，常常就決定了這件事最後的好壞。 

 

我常常說到向下的螺旋，一個人如果用負面的方式去回應一件事，這件事就越來越糟，然後我們再用

負面的方式去面對，就更糟，最後就和神，和人、和世界、和自己的關係都受到不好的影響。譬如如

果哈拿忌妒，和毗尼拿互相爭鬥，或是虐待毗尼拿的孩子，甚至把毗尼拿的孩子殺害了，這些都會讓

他們關係更糟。有沒有可能，我想是有的。最近新聞才報導，一個父親為了報復太太，把兩歲的孩子

殺害，要讓太太悔恨一輩子。所以每個人都有難處，但是我們如何去面對，常常就決定了結果是不是

榮耀神。 

2.  真心不斷的禱告真心不斷的禱告真心不斷的禱告真心不斷的禱告 

11 她許願說：「萬軍之耶和華啊，你若垂顧你使女的苦情，眷念不忘你的使女，賜你的使女一個子嗣，

我必使他終生歸給耶和華，不用剃刀剃他的頭。」12 哈拿在耶和華面前不住地祈禱，以利注意她的嘴。

13 哈拿心中默禱，只動嘴唇，聽不到她的聲音，因此以利以為她喝醉了。14 以利對她說：「你要醉到

幾時呢？不要再喝酒了！」15 哈拿回答說：「我主啊，不是這樣。我是心裏愁苦的婦人，清酒烈酒都沒

有喝，只在耶和華面前傾心吐意。16 不要將你的使女看作不正經的女子。我因極其難過和生氣，所以

一直禱告到如今。」17 以利回答說：「平平安安地回去吧。願以色列的神允准你向他所求的！」18 哈

拿說：「願你的婢女在你眼前蒙恩。」於是婦人上路，去吃飯，臉上不再帶愁容了。 

 

哈拿怎麼回應神在她身上的做為？哈拿禱告。她怎麼禱告？她沒有怪神，反而她向神許願，她希望有

一個孩子，她願意將孩子歸給神。12節說，她在神面前不住地禱告。以利看著她的嘴，以為她是喝醉

了，因為在以色列的節期也曾有喝醉的事發生。所以，以利做為一個祭司，他在殿口看著大家，也預

防一些影響人敬拜神的事發生。這裡我們看見人的不足，他只看見人的外表，看不見人的心。哈拿不

斷的禱告，到一個地步，以利以為他喝醉了。她是默禱，只動嘴唇，所以那些覺得禱告一定要大聲說

出來的，這裡給我們看見一個不同的例子，重點不是禱告的形式，而是你用甚麼樣的心禱告。哈拿的

禱告，把神當神看，我想她會讓以利注意，一定是她禱告了很長的時間，18節說後來她才去吃飯，所

以她沒有吃飯，禁食禱告，而且她可能雖然沒有神聲音，但是嘴唇動的很激烈，所以才讓人感覺是醉
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酒。這證明她的誠心。 

 

當以利做為神的祭司祝福她的時候，這裡說，哈拿上路，去吃飯，臉上不再帶愁容了。哈拿為什麼開

始吃飯，不再帶愁容了，因為她相信神，也相信神的應許。她的相信，對她來說是這麼真實，到一個

地步讓她可以放下仇恨和哀痛，可以重新回到她的生活。這裡可以看見她的信心，她相信神真的應允

了她。 

3. 得到上帝的幫助得到上帝的幫助得到上帝的幫助得到上帝的幫助 

19 他們清早起來，在耶和華面前敬拜，就回去，往拉瑪自己的家裏。以利加拿和妻子哈拿同房，耶和

華顧念哈拿。20 時候到了，哈拿懷孕生了一個兒子，哈拿給他起名叫撒母耳，說：「這是我從耶和華那

裏求來的。」 

 
神是不是一定會給哈拿一個孩子？基督徒的禱告是不是一定都會成就？答案是，不一定。因為你不是

神，神自己有祂的旨意。所以哈拿的許願會說，你若垂顧，換句話說，她知道神可以選擇不垂顧。 

但她還是不斷的禱告，因為她知道，只有神才是生命的主宰。神知道萬事，萬事也有祂的美意，所以

無論哈拿最後有沒有得著孩子，神還是神，但因著她的禱告，神已經保守她，結果只會更好。所以我

們要不斷禱告，神一定會在我們的生命裡動工。神回應禱告可能是，＂是＂＂否＂或是＂等＂，但是

願意在神面前恆心禱告的，不論是哪一種答案，你都能有平安，因為聖經上說，羅馬書 8:28我們知道，

萬事都互相效力，叫愛神的人得益處，就是按他旨意被召的人。 

所以，你可以和哈拿一樣，知道神的答案是＂是＂，而你也憑信心完全的信；但同時你也知道，就算

結果是＂否＂你也有平安！哈拿擁有的，就是這種信心和平安。所以她不再愁苦。我真心的希望媽媽

們都有這種平安。 

4. 持守對神的諾言持守對神的諾言持守對神的諾言持守對神的諾言 

21 以利加拿和他全家都上去，要向耶和華獻年祭和還願祭。22 哈拿卻沒有上去，因為她對丈夫說：「等

4 孩子斷了奶，我就帶他上去朝見耶和華，讓他永遠住在那裏。」23 她丈夫以利加拿對她說：「就照你

看為好的去做吧！可以留到兒子斷了奶，願耶和華應驗他的話。」於是婦人留在家裏乳養兒子，直到

斷了奶。24 斷奶之後，她就帶著孩子，連同一頭三歲的公牛，一伊法細麵，一皮袋酒，上示羅耶和華

的殿去。那時，孩子還小。25 他們宰了公牛，就領孩子到以利面前。26 婦人說：「我主啊，請容許我

說，我向你，我的主起誓，從前在你這裏站著祈求耶和華的那婦人就是我。27 我祈求為要得這孩子，

耶和華已將我向他所求的賜給我了。28 所以，我將這孩子獻給耶和華，使他終生歸給耶和華。」 他就

在那裏敬拜耶和華。2:1 哈拿禱告說： 「我的心因耶和華快樂，我的角因耶和華高舉。我的口向仇敵



主日證道 - 一個值得效法的母親  撒母耳記上 1:1-2:1 
 

許國慶 Page 4 of 4 Burwood台福福音中心 2011-05-08 11:15 am 
 

張開；我因你的救恩歡欣。 」 
 

哈拿許願要將孩子留在示羅事奉神，她沒有忘，連孩子的名字撒母耳，都有＂從神那裏求來的意思”。

她要好好的照顧孩子，直到孩子斷奶。斷奶的時間多久我們不確定，但是我想應該有 1-3 年的時間，

在這些時間中，她沒有忘記神給她的恩典，她記得帶孩子上示羅終身服事神。她持守她對神的諾言。

或許你可能覺得這個媽媽怎麼這麼狠心，可是我們知道她還是愛他的，19_他母親每年為他做一件小外

袍，同丈夫上來獻年祭的時候帶來給他。但是哈拿知道神要用她的孩子。後來神也大大的祝福哈拿。 

20_以利為以利加拿和他妻子祝福，說：「願耶和華由這婦人再賜你後裔，代替從耶和華求來的孩子。」

他們就回自己的地方去了。21_耶和華眷顧哈拿，她就懷孕生了三個兒子，兩個女兒。那孩子撒母耳在

耶和華面前漸漸長大。 

 

我們人，很容易就會把事情拿來自己扛，尤其是孩子的事更是這樣。我們擔心孩子的身心靈成長，可

是我們忘記叫他成長的是神，所以我們多了很多白頭髮，可是如果你真知道你的兒子是神在看顧的，

你就能夠不怕，神一定幫你扛。哈拿把孩子獻給了神，她知道孩子是神的。有的時候，我們太擔心孩

子的成長，忘記這是神給我們的，我們不擁有他們，神讓我們成為他們的管家，所以我們要更為孩子

禱告。當你把孩子交託給神，並不是說你不用代替神管教他們，也不是說他們一定要成為神職人員，

而是他們的道路，有神的安排，我們不用害怕，因為那對他們是最好的。 

 

你知道聖經為什麼要記載哈拿，因為她是撒母耳的母親，為什麼要記載撒母耳，因為他膏立了以色列

人的第一個王掃羅，為什麼要記載掃羅，因為從中帶出大衛，一步步，最後帶出了耶穌，因為耶穌是

大衛的子孫。哈拿的兒子撒母耳，就這樣成了許多人的幫助，是從哈拿的不孕，哈拿的苦楚，哈拿的

許願，哈拿的禱告，哈拿的信心，哈拿的懷孕，哈拿的持守開始的。 

結論結論結論結論 

今天是母親節，我希望這段經文，可是幫助所有媽媽更有信心，知道神的恩典無所不在，如果你是一

個基督徒媽媽，我希望你成為一個禱告的母親。因為一個禱告的母親能夠帶來的祝福是超乎想像的。

願禱告成為所有媽媽的力量，也願每一個媽媽，從神那兒支取能力，勝過一切的困難，心裡有真正的

平安。我們一起來禱告。 


